

## Las industrias de la comuna que aportaron al desarrollo de la Región del Biobío

No hay duda de la importancia que Talcahuano ha tenido para el desarrollo de la Región del Biobío en el ámbito productivo e industrial. Una parte importante de las compañías que ayudaron a levantar la zona funcionaron o funcionan en la actualidad en la comuna, siendo estratégicas, incluso, para el país.

Para dimensionar lo anterior hay que remontarse al siglo XIX. En esa época la extracción de carbón que se realizaba en Lota, Coronel y Lirquén era muy fuerte, al igual que la producción de trigo, centrada en Tomé, Coronel y Talcahuano, en particular en el sector de San Vicente. Parte importante del cereal que era producido se exportaba, lo que derivó en el surgimiento de industrias dedicadas a la maquinaria para tal efecto.

No obstante, ya entrado el siglo XX la realidad productiva de Talcahuano comenzó a cambiar. Una de las empresas importantes que se instaló en la comuna fue la siderúrgica Huachipato, empresa perteneciente a la Compañía de Acero del Pacífico (CAP), la cual definió instalar una usina en la comuna por su bahía abrigada, fácil acceso al mar, disponibilidad de agua en altas cantidades, además de la proximidad a las minas de carbón.

Por varios años, Chile fue el único país en Latinoamérica que se autoabastecía de acero y el excedente era exportado. El funcionamiento de la siderúrgica trajo aparejada la aparición de otras industrias complementarias del rubro, como la Fábrica de Carbuvo y Metalurgia, la Industria Chilena de Alambres (Inchalam) y la Me-

talúrgica del Sur. Cementos Bio Bio es otra de las empresas que comenzó a operar en vinculación con la planta, ya que fabricó cemento siderúrgico a partir de la escoria dejada por la usina.

### PETRÓLEO

A mediados del siglo pasado, el país comenzó a requerir mayores cantidades de petróleo, ante el crecimiento en la demanda de combustible. La Empresa Nacional del Petróleo (Enap) tomó la decisión de construir una refinería a principios de la década de los '60, considerando razones similares a las descritas antes para la implementación de la usina.

El fundo Hualpén Peñuelas, de propiedad de la familia Galaz, fue el escogido para levantar la infraestructura. Se trataba

de un terreno de 200 hectáreas, alejado de emplazamientos humanos y rodeado por la naturaleza. La construcción empezó en diciembre de 1964, la cual duró alrededor de dos años y medio. El 29 de julio de 1966 inició sus operaciones Enap Refinería Concepción.

El Libro de Oro de Talcahuano también destaca otras empresas que nacieron en territorio de Talcahuano, como por ejemplo la compañía de gas de la comuna, la cual se remonta a 1889, cuando el municipio solicitó la concesión para instalar alumbrado en base a gas de hidrógeno.

Otra industria que tuvo influencia a nivel nacional fue Jabones Maritano, propietaria del conocido producto "Popeye". Su historia partió en 1890, cuando Miguel Maritano Amedeo viajó junto a su familia



Una de las empresas relevantes en la historia de Talcahuano es la siderúrgica Huachipato. En la imagen se muestra una vista de las antiguas instalaciones.

desde Turín, Italia, hasta Talcahuano. La familia probó diferentes rubros hasta que Maritano y su sobrino, Miguel Maritano Moltedo, instalaron una fábrica de jabones. Durante un viaje, Maritano Amedeo conoció al personaje Popeye, el que le recordó a los marineros de Talcahuano, por lo que decidió registrar el nombre para la marca.

Otra empresa fue la Embotelladora Concepción, fundada el 1 de septiembre de 1960. La planta se situó en el sector de "Cuatro esquinas", en la intersección entre el camino a Lengua y el que llevaba a Huachipato. Cabe mencionar que el agua que se utilizaba era de captación subterránea, para luego ser purificada y así cumplir con las exigencias de Coca Cola.